

IDENTIFICATION**Numéro** : CU2024-036**Date** : 21 Mars 2024**Unité administrative responsable** Culture et patrimoine**Instance décisionnelle** Conseil de la ville**Date cible** :**Projet****Objet**

Attribution d'un toponyme - District électoral de Saint-Roch-Saint-Sauveur - Arrondissement de La Cité-Limoilou

Code de classification**No demande d'achat****EXPOSÉ DE LA SITUATION**

Le Comité de commémoration et de toponymie de la Ville de Québec a reçu une demande de la part du Service de la planification de l'aménagement et de l'environnement afin de dénommer un nouveau parc situé dans le quartier Saint-Roch de l'arrondissement La Cité-Limoilou. Ce nouveau parc verra le jour au printemps 2024.

DÉCISION(S) ANTÉRIEURE(S)**ANALYSE ET SOLUTIONS ENVISAGÉES**

L'ancien stationnement situé au coin de la rue du Parvis et de la rue De La Salle dans le quartier Saint-Roch a été acquis par la Ville pour en faire un parc (voir le plan repère joint). Cette acquisition découle d'une démarche de mobilisation citoyenne.

Un comité d'acteurs clés a été mis en place avec des citoyens et des organismes du quartier pour accompagner la conception transitoire et permanente du projet. Le conseil de quartier de Saint-Roch et les citoyens ont eu l'occasion de transmettre quelques suggestions pour nommer ce nouveau parc. L'élément générique « parc » a été retenu par les membres du comité, puisqu'il correspond à la nature du lieu et à la typologie des lieux publics municipaux.

Les membres du Comité ont analysé les suggestions citoyennes et retenu les propositions suivantes, dont la description se trouve en annexe :

Perce-Bitume, parc
 Parvis, parc du
 Agaric, parc de l'
 Pékans, parc des

Ces noms ont été proposés aux élus de l'arrondissement qui ont donné un avis favorable à la proposition :

Pékans, parc des

Ce nom émane d'une consultation menée auprès d'élèves de l'école des Berges, dans le quartier Saint-Roch. Il fait référence au nom des équipes sportives de cette école primaire et à l'ancrage des jeunes dans leur quartier.

La Commission de toponymie du Québec a été consultée pour l'exactitude de la graphie.

RECOMMANDATION

De dénommer le parc identifié sur le plan repère joint par le toponyme suivant :

Pékans, parc des

IMPACT(S) FINANCIER(S)

sommaire décisionnel

IDENTIFICATION
Numéro : CU2024-036

Date : 21 Mars 2024

Unité administrative responsable Culture et patrimoine

Instance décisionnelle Conseil de la ville

Date cible :
Projet
Objet

Attribution d'un toponyme - District électoral de Saint-Roch-Saint-Sauveur - Arrondissement de La Cité-Limoilou

IMPACT(S) FINANCIER(S)
ÉTAPES SUBSÉQUENTES
ANNEXES

Plan repère (électronique)

Fiche descriptive (électronique)

VALIDATION
Intervenant(s)
Intervention Signé le
Responsable du dossier (requérant)

Frédéric Smith

Favorable 2024-04-10

Approbateur(s) - Service / Arrondissement

Renée Desormeaux

Favorable 2024-04-10

Chantale-Z Émond

Favorable 2024-04-10

Alain Perron

Favorable 2024-04-10

Cosignataire(s)
Direction générale

Marie France Loiseau

Favorable 2024-04-12

Résolution(s)

CE-2024-0631

Date: 2024-04-24



Date: 2023-10-23

Plan repère - De La Salle et du Parvis



0 0,0050,01 0,02 Kilomètres

Source : Base de données corporatives de la Ville de Québec

1:1 000

Ces informations vous sont fournies à titre informatif seulement. Une validation terrain peut s'avérer nécessaire.

Date de dénomination : 2024
Quartier(s) : Saint-Roch (1-2)
Arrondissement(s) : La Cité-Limoilou

Pékans, parc des

Le pékan (*Martes pennanti*) est une espèce de martre nord-américaine de la famille des Mustélidés. Son pelage brun foncé tirant sur le noir et sa queue fuselée le différencient de la martre d'Amérique, qu'il surpasse aussi par la taille. Ses pieds munis de griffes en font un bon grimpeur. Le pékan, qui vit en forêt, se nourrit surtout de lièvres, d'écureuils et de souris, mais il ne dédaigne pas le porc-épic, dont il est le principal prédateur. La fourrure de la femelle du pékan est considérée des plus précieuses, d'autant que l'espèce se fait plus rare. En effet, le pékan se rencontrait autrefois partout au Canada, mais il a été éliminé d'un grand nombre de régions, notamment au sud du fleuve Saint-Laurent.

Le nom de ce parc émane d'une consultation menée auprès d'élèves de l'école des Berges, dans le quartier Saint-Roch. Il fait référence au nom des équipes sportives de cette école primaire et à l'ancrage des jeunes dans leur quartier.

Perce-Bitume, parc

Inspiré du perce-neige, cette fleur en clochettes blanches qui fleurit en hiver à travers une mince couche de neige, le parc Perce-Bitume évoque la création d'un îlot de verdure au cœur d'un milieu fortement urbanisé. Cet ancien stationnement, situé au coin de la rue du Parvis et de la rue De La Salle, a été transformé en parc en 2024 à la suite d'une démarche de mobilisation citoyenne. Son nom découle d'une proposition émise au conseil de quartier de Saint-Roch.

Parvis, parc du

Depuis 1811, une rue longe le parvis des églises de Saint-Roch. Érigée par l'architecte François Baillaigé en 1811, la première église de Saint-Roch est détruite par le feu en 1816. Reconstitué deux ans plus tard, le temple est à nouveau ravagé par le grand incendie de Saint-Roch de 1845. Le curé Charest fait donc construire une nouvelle église plus grande que la précédente. Toutefois, comme le bâtiment ne répond pas aux besoins du 20^e siècle, il est démoli en 1914. L'église actuelle, de grande envergure, est inaugurée en 1920 et rénovée en l'an 2000, dans le contexte de la revitalisation du quartier de Saint-Roch. Le nom du parc du Parvis découle d'une proposition émise au conseil de quartier de Saint-Roch.

Agaric, parc de l'

Les Agarics, aussi appelés Psalliotes, sont des champignons à lames basidiomycètes du genre *Agaricus*, appartenant à la famille des agaricacées. Il en existe de très nombreuses espèces, qui, pour la plupart, se ressemblent fortement. Certaines espèces sont comestibles, mais d'autres sont toxiques, comme l'agaric jaunissant (*Agaricus xanthodermus*). L'espèce la plus consommée est *Agaricus bisporus*, cultivé de façon industrielle en champignonnière sous le nom de champignon de Paris. Les espèces « sauvages » croissent de façon souvent abondante, dès les premières pluies de l'été, dans les prés et les taillis, parfois dans les bois clairs.